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В Мурманске Пивоваров провел опрос по оценке деятельности дирекции, из 

результатов которого, вывешенных на стенке, следовало, что деятельность лично 

Пивоварова оценивают положительно значительно большее число опрошенных, чем мою. 

В опросе, правда, не участвовало большинство из наших с Власковым и Боголюбовым 

подразделений, что могло существенно поменять цифры, но всѐ равно приятного было 

мало.  

Пивоваров как бы тыкал мне в нос: - Видишь? Не вздумай со мной бороться. Тебя не 

поддержат.  

Правда, и он получил по носу на Учѐном Совете в Апатитах, который отверг 

представленные им от его лаборатории результаты как претендующие на вхождение в 

число важнейших результатов института. А наши вошли.  

И ещѐ одна суматоха состоялась в институте: массовое самовыдвижение соискателей 

Государственной Стипендии ВУРам (Выдающимся Учѐным России), установленной 

Указом Ельцина.  

Учѐный Совет одобрил кандидатуры 10 человек, кажется (3 - от Мурманска: 

Терещенко, Пивоваров и я, и 5 от Апатит: Мальцев, Ляцкий, Мингалѐв, Лазутин, Леонтьев 

и ещѐ кто-то). Больше всех голосов "за" набрал Мальцев, потом Терещенко и я (на 1 

меньше), Пивоваров на пределе, но прошѐл и был доволен.  

А вот Миша Успенский не прошѐл и в лифте мне свою обиду высказал: вот, мол, у 

нас народ какой подлый, мстит ему непонятно за что, а я, небось, радуюсь теперь, 

доволен...  

Не нашѐлся я, что ему ответить.  

Письмо Мити от 12 декабря 1993 г.  

Здравствуйте, дорогие мои, мама и папа.  

Только через две недели приезда в Москву удаѐтся поделиться с вами информацией. 

Учѐба отнимает практически всѐ время. А ведь кроме обычной учѐбы есть ещѐ и работа в 

лаборатории. На двадцатое число намечен семинар, на котором члены коллектива 

лаборатории будут представлять доклады - своеобразные отчѐты о проделанной работе.  

Мой же доклад будет представлять некое подобие небольшой (на 15 минут) лекции на 

тему: "Ингибирование простагландин H синтазы". В основном эта лекция будет содержать 

описание действия нестероидных противовоспалительных препаратов (аспирина, 

бутадиона, бруфена), корреляции их строения и свойств и т.п. В общих чертах доклад 

готов, но работы по нему ещѐ много.  

На химфаке же начинается пора получения зачѐтов. Необходимо получить 4 зачѐта: 

по химии, радиохимии, политэкономии и военной подготовке. Пока положение ясно 

только по политэкономии: там проблем не будет. Мне же желательно получить все зачѐты 

как можно раньше, поскольку я хотел бы сдать до Нового года 2 экзамена: по 

английскому (его нам назначили на 22 января) и по квантовой механике, а не имея зачѐтов 

о досрочной сдаче думать нечего. Зачѐтки выдают с 20-го, экзамен по квантам мог бы 

быть 27-го, так что на следующей неделе надо будет получить все остальные зачѐты. 

Наиболее сложно это сделать по химии, где у меня ещѐ не сделано необходимое 

количество работ.  

В общем, работы у меня хватает. На всѐ остальное времени практически не остаѐтся. 

Футбол, правда, не остался без моего внимания. Смотрел лигу чемпионов и 

Межконтинентальный кубок. Понравилась игра "Милана" с "Порто", особенно 

диспетчерские качества Савичева. С заменой его на Десайн в матче с "Сан-Паоло" игра 

"Милана" стала менее изящной, хотя результат игры с бразильцами мог быть и иным - тем 



всѐ-таки повезло.  

"Спартак" ничем особенным себя не проявил, кроме, пожалуй, красивой игры 

Писарева, никого отметить нельзя, а на арбитра сетовать, по-моему, нечего. Думаю, 

"Спартак" потерял шансы на выход в полуфинал лиги. Результат же игры в Бремене 

просто фантастический - вот что значит бороться до конца.  

Сегодня, наконец-то, и сам выбрался в футбол поиграть. Хотя целый день шѐл снег, 

играть было приятно, температура около 0°. Играли мы с Михеичем за ФДС-7 с 

мехматовцами. У меня всѐ сегодня получалось, и я забил 5 голов из 6 забитых командой 

(играли сначала 4 на 5 (4:3), затем 5 на 6 (2:2)). Очень было приятно.  

10-го отмечали день рождения Михеича. Сначала ходили с тортом в лабораторию, а 

вечером отмечали в общежитии небольшой компанией (я, Михеич, Шульцас, Шевченко и 

др. - всего 7 человек, а на прошлый день рождения - 18 человек). Наготовили салатов 

(капуста, сыр с чесноком, свекла), колбасы, грудинка, тушѐной крольчатины с картошкой. 

Было 2 бутылки "Фетяски", бутылка шампанского и 2 л пепси-колы. К чаю были два торта 

и другие сладости. В общем, нам этого вполне хватило. Отмечали до 3-х часов ночи, играя 

во всевозможнейшие карточные игры (и не только карточные). В целом день рождения 

прошѐл весело.  

С финансами ситуация благополучная. Наконец-то получил от Невидовой 30 тысяч, 

кроме того, получил 14 тысяч стипендии, и мне будет оплачена дорога в Мурманск и 

обратно - 20 тыс. В общем, есть некий запас, который я пока тратить не буду. В 

бухгалтерии меня приятно удивили, сказав, что в следующем году я смогу один раз 

слетать бесплатно в Мурманск и обратно, так что на каникулы я, вероятно, прилечу.  

Сегодня ходил на выборы. У нас в Совет Федерации баллотировался Черниченко 

("Выбор России"), а в Думу - такие личности как Сергей Григорьянц ("Гласность") и 

Николай Воронцов (Госкомэкология, "Выбор России"). В общем, в Совет Федерации я 

проголосовал за Черниченко и Красавченко (сов. президента, "Выбор России"), в Думу - 

за Воронцова, в Московскую Думу - за Никитину ("В.Р."), в целом за "В.Р." и за 

Конституцию. В целом, общежитие голосовало похожим образом, но весьма пассивно.  

Ну вот, пока и всѐ на сегодня. В среду собираюсь во Владимир на "40 дней". Жду 

ваших писем. Крепко целую. Митя.  

Мы тоже голосовали "похожим образом" - за Конституцию и "Выбор России". И, как 

многие, ужаснулись результатам: провалу "Выбора России" и сенсационному успеху 

Жириновского по партийным спискам. Горестно было наблюдать позорное сборище на 

ТВ, собравшееся праздновать успех демократии. Аукнулся-таки расстрел Белого Дома.  

Письмо Галины Якимовой от 16 декабря 1993 г.  

Добрый вечер, Сашуля!  

Продолжаю прерванный разговор вечером, будучи уже на "посту". Мартышка в 

старости слаба глазами стала - работаю в очках! Уже - 1!!! Когда пошла к окулисту 

определять размер очков, надеялась на меньшее значение, а оказалось немало уже 

утрачено. Потом ещѐ с месяц не могла заказать, т.к. то нет стекол, то оправы, то всѐ 

слишком дорого. Если, Сашуля, ты тоже начнѐшь оформлять себе это дело, то выбирай 

оправу наилегчайшую, т.к. она прилично надавливает на переносицу.  

Возвращаюсь к отпуску. Первая половина, т.е. до 20-го августа - путешествия. По 

ужасной жаре - в Воронеж. Там мне все очень понравились, особенно старички. У них 

приличная пенсия, здоровье почти в норме, дети и внуки поблизости, даже правнучка уже 

есть! Их квартира, как дирижѐрский пульт, все созваниваются, перезваниваются, 

встречаются у них - что ещѐ надо? И мы ещѐ с Натальей подвалили! Молодежь занята 

огородами. Все очень загорелые, похудевшие, но не унывают. Коммерцией не 

занимаются.  



Возвращались в Москву по 30-градусной жаре в наглухо заколоченном общем вагоне. 

В нашем купе помещалось 12 человек. Но мне досталась 2-я полка, и я "блаженствовала" в 

луже собственного пота. Три дня побыли в "гостях" в Москве и отправились в С.-П. к 

Ольге.  

Везли ей две двухколѐсные телеги огурцов. Загружал их нам Витя, сами с Наташей 

мы не могли их даже пошевелить. Поезд прибывал в С.-П. в 23.30, а Ольга живѐт в Н. 

Петергофе. Смотрим в окно - нас не встречают... И только когда уже весь вагон опустел, и 

перрон опустел, она с мужем постучала в окно, а мы уже сели и опустили лапки.  

Четыре дня мотались по С.-П. и окрестностям. Конечно, Ольге повезло с жильем. У 

них с мужем однокомнатная квартира, как у меня, в новом доме. Каждый выходной 

гуляют в Петродворце; он большой любитель грибов, а места там грибные. Ольга должна 

была через месяц идти в декретный отпуск, но выглядела очень аккуратненько. В общем, 

этой поездкой я тоже довольна.  

В Москве с Верой (одноклассницей) не встретились. И с Колей (братом) тоже. Они 

были в отпусках и мы разминулись.  

А потом я вернулась к своему заросшему огороду. В нѐм всѐ буйно разрослось, 

особенно кабачки и тыквы, приличная морковка и фасоль. Капусту, картошку и всѐ 

остальное до сих пор ем своѐ. Но наводить порядок пришлось взять 2-й отпуск. И 

прополка переросла в уборку урожая.  

Эта страда превратилась в страдание в буквальном смысле слова - слегла в 

радикулите. Неделю почти не вставала, как раз в начале октября, в день рождения лежала 

в постели, слушала "Маяк" и обливалась горючими слезами.  

Сейчас более-менее уже оклемалась с помощью йоговских упражнений. Занятия по 

понедельникам и средам вечером для меня наибольшая радость в этой жизни. 

Отключаюсь полностью, а потом живу воспоминаниями о новых впечатлениях. С чтением 

теперь трудности, несмотря на очки, глаза устают быстро, даже до головной боли дело 

доходит от напряжения.  

Иногда вяжу. Закончила жилетку из старой шерсти, которую начинала ещѐ до 

отпуска, и возила с собой в Москву в надежде доделать. На ней освоила новый способ 

обработки горловины и проймы, получилось очень прилично. Сейчас вяжу кофту 

пушистую. Тут завезли в Калининград большую партию всевозможного мохера, и я не 

выдержала - разорилась на 4 мотка. Думала - жилет, получается пуловер! А вот шить не 

получается, не раскрывается машина, хотя давно надо бы сделать пару блузок, мои старые 

совсем износились и стали маловаты - поправляюсь на хлебе с картошкой.  

Вчера была в Ульяновке. Занималась годовым библиотечным отчѐтом. Для меня это 

всегда мука, т.к. журналы продолжают идти за прошлый год, Галя их не актирует, мы с 

ней не совпадаем сменами, и позвонить ей не всегда удаѐтся - то связи нет, то не подходит 

к телефону, то я после ночи. И вот общаемся с ней записками. А год кончается, из 

библиотеки (центральной) получаем разгромные письма вместе с бланками, которые 

нужно заполнять. В этот раз мне отдал их Иванов 10 декабря!! Хотя отправлены 20 

сентября.  

В Ульяновке пусто, тихо, уныло. Мерзость запустения. Там лежит ещѐ моя огромная 

тыква, кабачок и большой пакет морковки. В комнате, в первом здании стоит груда лопат, 

тяпок, грабель и вил, от одного вида которых у меня начинается приступ тоски.  

А Ирина говорит, что она ждѐт весны и огородных работ с радостью. Она сейчас 

работает на АИСе. Очень не нравится ходить в смену. Смены очень смешные. День - с 10 

до 14, ночь - с 16 до 9 утра. И вся основная работа приходится на тѐмное время суток. 

Побывала и у неѐ дома, дожидаясь дизеля (он идѐт в 16 часов). Как всегда, у них уютно, 

стол ломится от разных вкусностей, звучит медитативная музыка, мурлычет вальяжный, 

лоснящийся кот "Брюс". Яша рисует, играет в волейбол, ездит в Калининград на 

подготовительные курсы. Жизнь продолжается, вроде даже ничего не изменилось. 

Изменились мы в худшую сторону. Изводит эта бесконечная, бесплодная озабоченность!  



До 2-го здания не дошла, только смотрела в окно на заснеженный лес, поля, 

магнитный павильон. Там теперь заправляют два Владика - Колодкин и Верховский. Что-

то они там меняют, устанавливают, регулируют... А Верховский-старший появляется 

редко. Я по-прежнему не воспринимаю его всерьѐз. Да и все так.  

В следующий выходной планируем с Леной Васильевой съездить в Ладушкин за 

еловыми веточками к Новому году. Это еѐ инициатива, а я ухватилась за неѐ, за 

возможность подышать чистым, лесным воздухом. Ирина будет в день, вернѐтся домой к 

15 часам, и мы тут как раз подкатим на дизеле, сходим в лес, и на 19-часовом вернѐмся.  

Билеты пока дешѐвые - 60 руб., а на автобусе - 600. С Нового года, говорят, на дизель 

поднимут в 5 раз. С моим-то окладом не очень наездишься тогда! Только сейчас дошѐл 

смысл выражения: "От жизни нужно брать всѐ". Надо ездить, пока не подорожало...  

Вчера на йоге исполнилась моя мечта - нас вывели на снег босичком. Сама бы я 

никогда не решилась, а за компанию побегала и осталась очень довольна. И вообще, они 

делают со мной чудеса. Сегодня, по привычке, встаю со стула кряхтя и вдруг чувствую, 

что кряхтеть-то мне не надо - мне не больно менять положение! Как же этому 

обрадовалась... и верю, и не верю, что мне может полегчать. К огороду-то надо и 

окрепнуть физически, да и морально не помешает.  

Народ уже закупает удобрения, Владик возит из дома пищевые отходы и навоз от кур 

и кроликов. При таком уходе и урожай будет. А мои налѐты один раз в неделю 

малоэффективны. Так вот всю голову сломаешь - заниматься этим делом или нет. 

Главное, что хранить овощи негде, всѐ вянет, прорастает и даже гниет. А йоговская диета 

рекомендует всѐ сырое, свежее, "живое"!  

У меня, конечно, не получается питаться по правилам, но замечаю за собой, что есть 

хочется меньше, как и должно быть. Говорят, что промывание носа подсоленной водой 

снижает аппетит. Но у меня и промывание регулярно не идѐт - забываю сделать это на 

ночь, а перед выходом на улицу - не рекомендуется. Вот так и чередую - то занятия, то 

нарушения.  

И ещѐ, Сашуля, из новых знаний - ешь больше лимонов, апельсинов, грейпфрутов не 

из-за витаминов, а из-за их способности ощелачивать кровь. Мы все страшно закислены, а 

от этого все наши болезни, потеря памяти и зрения. Я, лично, купила сегодня с зарплаты 

первый в сезоне лимон, и буду потреблять его с водичкой без чая (так учат натуропаты). 

Приглашаю и вас с Сашей на чашечку водички с соком лимона!  

Ещѐ раз поздравляю вас с Новым годом, может быть даже уже наступившем к тому 

времени, когда вы получите это мое многословное послание. Это будет мой год, год 

собаки. Правда, деревянной... Что это значит - не знаю, поживѐм - увидим.  

До свидания. Целую. Галя.  

На письменный ответ не надеюсь, хотя, конечно, была бы очень рада получить от 

тебя, Сашуля, весточку!  

Сашенька! С Новым 1994-м годом!  

Пусть год-Собака притащит тебе свои лучшие дары: привязанность и верность, покой 

и ласку и вообще - хорошее настроение на каждый день. Пусть удача не обходит ваш дом 

(и гости тоже). Будь здоровенькой и бодрой.  

Целую. Т. (Тепеницина?)  

Открытка Майечки Бирюковой от 18 декабря 1993 г.  

Милые Сашенька и Саша, здравствуйте.  

Поздравляем Вас с наступающим Новым годом. Здоровья и радостей Вам!  

Митя заходил к нам один раз. Наверное, занят.  

Гена усиленно штудирует педиатрию, 9 декабря - экзамен на повышение 

квалификации, это позволит сбросить хоть один участок. Нет врачей, пристраиваются, где 



лучше, участки оголены.  

Андрей сдаѐт дела, с января - без работы, при напряжении - головные боли. Не знаю, 

как трудоустроится.  

По абонементу ходила в филармонию, японский дирижер великолепно исполнил с 

оркестром Рихарда Штрауса, была очень довольна, хотя и дрожала, возвращаясь в 

одиночестве, совсем безлюдно в 22 часа. На днях по 2-й программе смотрела "Новую 

Оперу" под управлением Евгения Колобова. Покорена и досадно, что не успела купить на 

него абонемент. Может, смотрели? Эта история с театром Немировича-Данченко.  

Не замерзаете ли вы? У нас холодно. Одиноко. Гости не приезжают. Приезжайте. 

Целуем. М., Г.  

Открытка Вани Карпова от 20 декабря 1993 г.  

Пусть в этом году всѐ будет хоть немного лучше, чем в прошлом. Я вас люблю. 

Обязательно будьте. Мы.  

Открытка Вовы Ярцева от 23 декабря 1993 г.  

Поздравляем с Новым годом!  

Желаем здоровья, радости, приятных лыжных походов и большого урожая грибов и 

ягод!  

Володя, Тамара, Антон.  

Письмо Ирины от 25 декабря 1993 г.  

Мамочка, папочка!  

Поздравляем вас с Новым годом! Желаем вам подольше сохранить приятные 

ощущения приближающегося праздника! Здоровья, бодрости, энергии и оптимизма на 

долгие годы вперѐд! Счастья, взаимопонимания и любви всегда!  

Целуем, дети, внуки.  

Здравствуйте, мамочка, папочка!  

Длинно писать не буду. У нас всѐ то же - день за днѐм. Исключение составляет 

посещение американских миссионеров церкви Иисуса Христа последних дней. Пришли 

совсем два молодых человека, лет 20-22-х, и два часа у нас длилась беседа. У них, 

конечно, есть план, они этому плану следовали, говорили по-русски, сносно, но меня, 

откровенно говоря, больше заинтересовала бы светская беседа.  

Почему-то после их посещения на меня нашло какое-то депрессивное настроение, 

хотя людьми они оказались приятными и милыми. Оставили для чтения книгу Мормона 

(Новые свидетельства об Иисусе Христе), напросились ещѐ (положено около 5 бесед по 

1,5 часа), но я с Алексеем сбежала, Миша был у Ужгиных, а Иван с ними общался и 

убедил к нам не заходить - в очень вежливой форме, так что при прощании они все 

пообнимались, а книгу Мормона всѐ-таки оставили.  

Теперь у меня даже чувство какой-то вины, хотя виноватой я себя чувствую всегда и 

перед всеми. А мои выпады может быть только защита... Ведь я виновата перед вами, что 

не оправдала каких-то надежд, что вредная, противная, злюка и т.д., виновата перед 

Ваней, детьми, своими больными, перед всем и всеми. Вам повезло с Митей, дай Бог, чтоб 

у него всѐ сложилось хорошо.  

Мы здоровы, у меня настроение плохое. Но, может быть, Новый год всѐ изменит. До 

свидания. Целуем. Ирина.  

Письмо Сашули Мите от 26 декабря 1993 г.  



Дорогой сынуля!  

С Новым годом тебя! Будь здоров, бодр, энергичен, чтобы у тебя все складывалось 

наилучшим образом и тебе сопутствовала удача. Пусть год будет для тебя интересным, 

насыщенным, успешным во всех отношениях. Удачи тебе и счастья! Желаем весѐлой 

новогодней ночи! Целуем. Мама, папа.  

Здравствуй, дорогой сынуля!  

Получили твоѐ письмо от 12 декабря. Теперь ты пишешь не только мелко, но иногда 

очень неразборчиво, так что мне приходится обращаться за помощью к папе. Значит, 

деньги ты "законсервировал"? Я понимаю, времени свободного у тебя мало, но ведь после 

Нового года всѐ подорожает и твоих накоплений может не хватить на хорошую вещь.  

О повышении цен все говорят. У нас с января стоимость проезда в городском 

транспорте увеличивается в три раза (30 рублей).  

Вчера впервые съездила на "барахоловку" в месте еѐ нового расположения. В этот 

день у нас как раз усилились морозы, было - 13°. Я очень замѐрзла и стало не до товаров, 

хотелось поскорее где-нибудь согреться. А уж каково продавцам в такой мороз! Товаров 

много, но всѐ как-то однотипно. И мне показалось дорого. Я подумала, что это следствие 

очень коротенького светлого времени дня, всего-то два часа. Ходила, смотрела, но так 

ничего и не купила. А сапоги себе приобрела за неделю до этого, в нашем обувном на 

Папанина. Ленвестовские, за 55 тысяч. А вчера уже их обменяла на другую пару, 

поскольку у первой через три дня ношения отклеилась подошва. А казалось бы ведь 

фирма!  

Сынуля, к Новому году не стали тебе посылать деньги на сладости и подарок, 

рассчитывая, что ты получишь за папины репортажи и из этой суммы возьмѐшь сколько 

тебе потребуется. А подарок для тебя у меня всѐ же есть, получишь, когда приедешь.  

Папа на лыжах ходит регулярно, но особых радостей что-то не высказывает. Хотя за 

последнюю неделю снежка подсыпало, и лыжня стала лучше, но на спусках ещѐ 

кочковато. А сегодня был сильный ветер, и папа слегка подморозил ухо. Я ещѐ ни разу не 

ходила. Жду, когда будет посветлее и снега побольше. Удовольствуюсь пока одним 

бассейном и ещѐ зарядкой по выходным дням.  

С работой пока передышки нет. С отчѐтом покончили, но теперь в темпе приходится 

считать разные варианты, улучшая воспроизведение всѐ той же мартовской суббури 

осточертевшей, делать рисунки в соответствии с меняющимися папиными пожеланиями и 

прочее для статьи в "Journal of Atmosph. and Terrestr. Physics", которую нужно отправить 

1-2 января.  

Задерживаюсь по вечерам, в последнюю пятницу пришла домой в 21.30. Папа дома, 

злой. Он был в этот день в академии, оттуда домой, а меня всѐ нет и нет. Считает, что я не 

умею правильно распоряжаться рабочим временем, с чем я не согласна. Хотя он, конечно, 

в некоторой степени прав. Но он же сам высказывает столько пожеланий сделать то, и то, 

и это, а ведь всѐ требует времени.  

В общем, наша совместная работа даѐт дополнительные конфликты и вызывает 

недовольство друг другом. Я бы хотела перейти в какую-нибудь другую лабораторию, но 

не вижу никакой возможности этого.  

Недавно с Градой сходили в кино (папа как раз летал в Петербург). Смотрели фильм 

Тодоровского "Анкор, ещѐ анкор", который как раз на днях получил наш российский приз 

- Нику. Фильм понравился, он в стиле "ретро", как и предыдущий фильм этого режиссера 

"Военно-полевой роман". Фильм и с юмором, и с грустью, прекрасной игрой актеров. 

Хотим ещѐ сходить на американский фильм "Аромат женщины" с Аль Пачино, 

завоевавшим несколько Оскаров.  

Сынуленька, пиши. Твои письма нам очень нужны, особенно мне - папа хоть по 

телефону тебя слышит. Мы с папой целуем тебя. Мама.  



3 мая 1996 г. Мурманск 

Сразу после выборов я смотался на пару дней в Петербург за своими 500 $ 

индивидуальной поддержки от Сороса. Бургвицы за Зюганова голосовали. У Мити осечка: 

кванты досрочно не сумел сдать. А это означало, что на Новый год он не приедет.  

Впервые мы встречали Новый год вдвоѐм с Сашулей.  

Накануне пьянки прошли в ПГИ и на кафедре. В ПГИ я Олега Мартыненко и Олю 

Барболину разубеждал в их пессимизме по части будущего науки, ПГИ и их, в частности, 

зарплат. Они мне про зарплаты программистов в банке (вон Чурикова со степенью туда 

ушла), а я им про то, что всѐ это временные трудности, не загнѐтся, мол, наука совсем.  

А они мне: - Да кто еѐ будет в ПГИ спасать? Одни старики остались, друг друга 

грызущие, мы самые молодые, а сколько нас? Раз, два и обчѐлся. И тех скоро не будет.  

На кафедре атмосфера предновогоднего сборища была теплей, чем в разбитом на 

лагеря сторонников Терещенко, Пивоварова и Намгаладзе (Власкова, Боголюбова) ПГИ. Я 

прекрасно чувствовал себя в новой компании. Однако же и там - одна Таня молоденькая, 

ну ещѐ Федотов с Краевым не старые, а остальные-то, все под полсотни лет или за уже...  

(продолжение следует)  

Главная страница  Путеводитель по "Запискам рыболова-любителя"  
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